

EDITORIAL

II SIMPOSIO UNIVERSIDADES Y AMAZONÍA

PALABRAS DE APERTURA DEL RECTOR LUIS FERNANDO MÚNERA CONGOTE S.J.



Luis Fernando Múnera Congote S.J. Rector de la Pontificia Universidad Javeriana. Tomada por Alexander Marroquín.

En el mes de octubre de 2023 se llevó a cabo en la Pontificia Universidad Javeriana el Segundo Simposio Universidades y Amazonía, evento que se organizó junto con la Universidad de la Amazonía sede Florencia. A continuación, se comparte el sentido de esta iniciativa, el cual quedó explicitado en las palabras de apertura del rector Luis Fernando Múnera Congote S.J. en la inauguración:

Con profundo aprecio los saludo en el inicio de este evento que convoca a las universidades, delegaciones diplomáticas, ONGs, empresas y a las comunidades locales para reflexionar en torno a la Amazonía. Siéntanse bienvenidos a la Pontificia Universidad Javeriana.

Quienes estamos aquí contamos con un conocimiento informado de que la Amazonía tiene inmensas riquezas



Panel temático, Juan Carlos Benavides. Tomada por Daniela Peña.

en su biodiversidad para aportar a un mundo devastado por el cambio climático y amenazado por el deterioro medioambiental que se ha acelerado vertiginosamente en los últimos 50 años.

Pero la Amazonía también tiene una vida propia, no basada únicamente en lo que puede aportar al planeta, sino en sus particulares circunstancias y coyunturas. Sus habitantes, la mayoría de las veces en condiciones bastante complejas y adversas, en medio de una gran desigualdad y abandono de los estados, tienen que hacer su vida en la región y encontrar caminos que los dignifiquen y los conduzca a un futuro esperanzador, amigable con el medio ambiente. De allí surgen retos en materia de salud, educación, seguridad y soberanía alimentaria, paz, y en general, todo lo relativo al buen vivir.

Ante la preocupante situación de la Amazonía, ocasionada principalmente por la inclemente deforestación, siguiendo las orientaciones del Papa Francisco en su Carta Encíclica Laudato Si sobre el Cuidado de la Casa Común, hace ya ocho años la Pontificia Universidad Javeriana se planteó la pregunta por cómo podría acercarse de una mejor manera a esta región y desarrollar un trabajo universitario que desembocara en un impacto social y medioambiental. De allí surgió el Programa Amazónico Javeriano. Este Programa, que se gestiona desde la Rectoría, pero que se articula en torno a procesos desarrollados por las facultades e institutos, busca abordar de forma amplia los diversos desafíos amazónicos, teniendo un acercamiento armónico con sus pobladores, en líneas como agua, biodiversidad, educación, dinámicas locales, comunicación, salud,

paz y reconciliación, emprendimiento y economía solidaria.

Teniendo como base la trayectoria del Programa Amazónico Javeriano, quisimos hacer un año ir más allá y establecimos una alianza con la Universidad de la Amazonía, para organizar un Simposio que nos ayudara a visibilizar las contribuciones universitarias, así como las experiencias locales. De ello surgió la primera edición de este evento que se hizo en Florencia en septiembre de 2022 y que contó con una nutrida participación de universidades, comunidades, empresas del sector social y solidario, resguardos indígenas, firmantes de paz, ONGs y líderes sociales venidos en aquella ocasión de la Macarena, Leticia, Solano, Vista Hermosa y varios municipios del Caquetá.

El Segundo Simposio Universidades y Amazonía, que este año se hace en la Javeriana y cuyos temas centrales son los debates y perspectivas sobre el cambio climático, la deforestación-reforestación y su vínculo con las dinámicas económicas, y el desarrollo humano integral y el buen vivir de los habitantes de la Amazonía, nos conduce a preguntarnos sobre cómo podemos, como sociedad, hacer una contribución a la solución de estas grandes problemáticas amazónicas, actuando según nuestros principios éticos y pensando en la casa común. Ello pasa necesariamente por el diálogo de saberes, donde todos estemos debidamente informados y tengamos un modo de proceder respetuoso de las comunidades locales, así como de los ecosistemas nativos.



Finalización del II Simposio Amazónico. Tomada por Daniela Peña.

Las universidades somos conscientes que nuestra misión es sumar y contribuir al desarrollo sostenible y sustentable de la Amazonía. Nuestros investigadores continuamente generan nuevo conocimiento y aportan evidencias respecto a lo que está pasando. Pero es poco lo que la academia, por sí sola, puede hacer frente a los grandes desafíos presentes y futuros en la región. Por ello, es clave que nos unamos, posicionados desde esta perspectiva del diálogo de saberes, y generemos alianzas entre los diversos actores y organizaciones basadas en la confianza y el respeto mutuo para aportar soluciones. No hay otro camino, que el de una solidaridad real y plena de generosidad para con nuestro planeta, echando mano de nuestra capacidad de diálogo, innovación y flexibilidad, para pensar las cosas de manera creativa y diferente a como lo hemos venido haciendo, construyendo consensos y llegando a acuerdos.

Junto con la Universidad de la Amazonía, hemos querido organizar este Simposio para convocar a toda la sociedad a unirnos, aún en medio de nuestras diferencias, por una causa común que es la que nos tiene a todos hoy aquí.

Gracias a todos ustedes por estar aquí en la Javeriana estos tres días, por creer en esta apuesta y movilizarse a participar de este evento. Gracias a los conferencistas y panelistas, del más alto nivel, quienes han aceptado esta



Participantes II Simposio Amazónico. Tomada por Daniela Peña.

invitación y han querido sumarse con sus conocimientos, experiencia y reflexiones muy pertinentes. Gracias a los actores locales, venidos desde distintos lugares de la inmensa Amazonía, y a aquellos que tienen iniciativas en el territorio, porque también han aceptado participar y compartir sus experiencias en los distintos temas, con generosidad y también gran ilusión. Gracias a todos los que hacen posible estos diálogos, que esperamos desemboquen en sinergias y procesos eficientes y efectivos de transformación.

Que estos días susciten reflexiones para todos, nuevas perspectivas, alianzas y deseo de comprometerse en beneficio de esta hermosa región y sus pobladores. Bienvenidos a la Javeriana. Muchas gracias.